

Identificación del Documento

Proyecto: En Mi Idioma

Comunidad: Embera Chamí

Lugar: Valparaíso – Antioquia (Colombia)

Idioma: Embera Bedea y Español

EL TERRITORIO

Datos del entrevistado	
Nombre Completo	JUAN CAMILO VELEZ TASCON
Edad	28 AÑOS
¿Cuál es su rol dentro de la comunidad?	LIDER DE LA COMUNIDAD Y LICENCIADO

Entrevistador: ¿De dónde venimos según la historia?

Nãũ nẽburu badau dachirã sãmãbenã nẽpedadadama

Entrevistado: nuestro fundador y la gran mayoría los habitantes de este resguardo, somos provenientes de San Antonio del Chami, desde allí nos desplazamos en varias oportunidades a municipios de Antioquia como Tarso, Támesis, La Pintada, Pueblo Rico, y en el departamento de Caldas a los municipios de Marmato, Supía, Rio Sucio, Viterbo, y por último a algunos municipios del Valle del Cauca, siendo prácticamente una población nómada.

Dai uachepedadarã mãũ chãũ ruade duanũrã dairã chamide benãrãbu, mãmãbenãrã rua ãyã wãũripedadara, mãbãe ina da chepedada Antioquiada nããrã puruda Tarso, Támesis, La Pintada, Pueblo Rico mãũde Caldasera nããrã puruda Marmato, Supia, Rio Sucio, Viterbo mãmãbenãba dairã Valle da wãũripedada dairã rua ãyã wãũribachidãũrabu.

Este grupo de familias fue guiado por el sabio y líder Manuel Tascôn hijo del también sabio y líder Marcelino Tascôn. En el año de 1960 por fin se establecen en el corregimiento de San Pablo, municipio de Támesis al suroeste de Antioquia, en una finca del señor José Dolores, en donde trabajaron por varios años. En 1965 se desplazan a la finca llamada la María en la jurisdicción del Municipio de Valparaíso de la propiedad de la familia Vargas Ruiz uno de los hacendados más poderosos de la época en el Municipio.

Nãũ ąmbarã çą nãũ đawarau ąąąra nurėasi Manuel Tascon ina war đawarau Marcelino Tascon nãũ ãñođe 1960 maũderą ina p̄r̄r̄cheke San Pablo p̄r̄r̄ Támesisdebeną maũrã Antioquiadebena ina ruade José Dolores maũ ąp̄r̄r̄iã ma, maũ ruade ārėātu duanãđa, inade 1965 naũ añođe la María Ruadą wãũr̄pedadą p̄r̄r̄ Valparaísođa maų ruara ąmbarã Vargas Ruiz maũradı basia chi ruara.

En esta finca se encontraron con otras familias provenientes Jardín Antioquia, estas familias vivieron por muchos años en esta finca en donde trabajaron en diversas cosas y donde conocen al señor Vicente Vargas Ruiz; un gran personaje quien años más tarde cambiaría el rumbo de esta población indígena.

Nãũ ruade maũcha ąmbarã unukuasidamaų Jardindebenãrã, ąmaųria ārėa duanãđa achira nẽ ą ārėa nũrėa bachidamaų, nãmaųbur̄ chi ąp̄r̄r̄iã Vicente Vargas Ruiz ünũpedadabada nãũburu chi ěbėrãrã ãya kũrisiabikuadą.

Entrevistador: ¿Cómo se consiguieron estas tierras?

Saką ąđaupeđadą chi rua

Entrevistado: nuestro territorio en principio fue donado por el señor Vicente Vargas y constituían un área de 13 cuadras. 25 años más tarde, por medio de un convenio del señor Edgar Jaramillo y la secretaria de desarrollo para la comunidad del departamento, se consigue otro territorio más grande de 80 hectáreas, en donde se practicaban las diferentes culturas como pueblo.

đai ruara naįsera đaya bari đeapedadą Vicente Vargas chi rua nããbe chaakerãđa (jua Өmė Өmbea) 13 maųbae ěbėrã aba jua aba aýode (25) chi rua ąada jua çąąsidau Edgar Jaramillo maũđe secretaria de desarrollo para la comunidad del departamento mããraba maũcha rua đeasidau maũra ěbėrã kımąrė chaakerasmaų maųrã ruade đai kũr̄isia ąanurėãsmą.

En el año 1999, luego de sufrir un deslizamiento en el territorio indígena se hizo necesario desplazarse al casco urbano en donde vivimos lejos de nuestro territorio por 5 años. En el 2004, se compra otro territorio por medio del Estado, este es de aproximadamente 74.9 hectáreas y es donde actualmente está ubicado el resguardo.

Ĩna ãýode 1999 đai rua ěãwadą kakuą p̄r̄r̄đa wãũr̄pedadą maųmaųria jua aba aýo duanãđa maųbae ãýo 2004 maũcha rua nẽđopedadą đachi đawarauba naų ruara ěbėrã Өmbea kımąrė chaakĩrumą đai ruarã.

